

VARIEDADES.

LA INDISCRECION.

(FÁBULA.)

Cierta gallina un día,
Saltando de alegría
De aquí para acullá,
Cantando repetía:
Cá, Cá. ¡Que gusto llevo!
Cá, Cá... Yo puse un huevo,
Cá, cá, ca ca ra cá.

Y al cabo de una hora,
Con voz desgarradora
Gritaba de esta suerte:
¡Ay! ¡ay! dadme la muerte;
Desierto el nido está.
Mi huevo se llevaron;
¡Ay! ¡Ay! me lo robaron;
¡Ay! ¡Ay! *ca ca ra cá.*

Un gallo que la oía
Le dijo: amiga mía,
Qui, qui, quiquiriquí:
Si vd. no publicara
Que un huevo ya tenía,
Ninguno en él pensara
Y aun estuviera allí.
Qui, qui, quiquiriquí.

Feliz en su serrallo,
Era este noble gallo
Filósofo profundo:
*La indiscrecion, lectores,
Es causa en este mundo
De muchos sinsabores.*

José Rosas.

Estrellas que hasta ahora se han observado.

De 1ª magnitud.....	20.
Id. 2ª	65.
Id. 3ª	190.
Id. 4ª	425.
Id. 5ª	1100.
Id. 6ª	3200.
Id. 7ª	13000.
Id. 8ª	40000.
Id. 9ª	142000.

TOTAL... 200000.

Alturas de México.

Valle de Toluca.....	2600.	metros.
Id. de México.....	2274.	idem.
Id. de Actopan....	1966.	idem.
Id. de Ixtla.....	0981.	idem.

El primero de estos valles es propio para el cultivo del maguey, el segundo para el del trigo, para el del algodón el tercero y el cuarto para el de la caña de azúcar.

MAXIMAS.

Debes perdonar á otros, y nunca perdonar tus propios yerros.

No te ensorberzas en la próspera fortuna, ni desconfies en la adversa.

(Cleóbulo.)

A UN BOSQUE,

(IMITACION DEL ITALIANO.)

Llena el alma de ansiedad,
Solitario bosque umbroso,
Vengo á buscar el reposo
En tu triste soledad.

Ya en nada encuentro belleza:
El perfume de las flores,
La voz de los ruiseñores,
Todo me inspira tristeza.

Mi amor olvidando Elisa,
Huyó para no tornar,
Y ya no puedo mirar
Su dulcísima sonrisa.

¡Cuantas veces, bosque ambrío,
Tierna, cariñosa, ardiente,
Vino á reclinar su frente
Aquí sobre el seno mio!

¡Cuantas veces mi dolor
Calmó su ardiente mirada!
¡Cuantas de amor extasiada,
Por mí suspiró de amor!

En mi ternura infinita,
Y á la luz de mi deseo,
Me parece que la veo
En cada flor que se agita.

Me la recuerda tu sombra;
Su voz me trae el ambiente,
Y en sus murmullos la fuente
Me parece que la nombra.

Perdona, ¡oh bosque! y mi llanto
Deja que corra por ella...
¡Es tan cándida, tan bella,
Y la quiero tanto, tanto....!

Si olvidara sus enojos,
¡Con qué amantes embelesos
Secara yo con mis besos
Las lágrimas de sus ojos!

Si; con inmenso placer,
Por ella de amor suspiro...
Pero ¡ay! deliro, deliro,
Huyó para no volver.

Hoy, sin su grata presencia,
Mi vida apagarse siento,
Porque es su divino aliento
Aliento de mi existencia.

Si acaso, en lejano día,
Vuelve á buscar mis amores,
Solo hallará entre tus flores,
Mi sepultura sombría.

José Rosas.

EPIGRAMAS.

¡Porque predica virtud,
Bueno juzgais á Guillermo?
Quien mas habla de salud
Suele ser el mas enfermo.

Un beodo oyó las dos,
Y dijo con mucha paz:
¡Como! ¿dos veces la una?
Ese reloj anda mal.

Noticia de las cantidades de plata y cobre acuñadas en la casa de moneda de Sn. Luis Potosí, desde 1º de Octubre de 1827, hasta 30 de Setiembre de 1869.

	ANOS.	PLATA.	COBRE.	TOTAL.
De 1º de Octubre de 1827 á fin de.....	1828	1306958 00	2450 00	1309408 00
	1829	1644460 00	6501 37½	1650961 37½
	1830	1321680 00	9050 00	1330730 00
De 1831 á.....	1832	1894604 00	3996 00	1898600 00
De Enero á 31 de Julio de	1833	669000 00		669000 00
De 1º de Agosto de 33 á 10 de Febrero.....	1835	1509706 00	1520 00	1511226 00
De 11 de Febrero á fin de Diciembre.....	1835	879206 00		879206 00
De 1º de Enero á 30 de Junio.....	1836	540136 00		540136 00
De 1º de Julio de 36 á 30 Junio.....	1837	1062306 25		1062306 25
De 1º de Julio de 37 á fin Diciembre.....	1838	1635783 00		1635783 00
	1839	910886 00		910886 00
	1840	1137867 00		1137867 00
	1841	1110247 00		1110247 00
	1842	1076858 62½		1076858 62½
	1843	895204 75		895204 75
	1844	936525 62½		936525 62½
1845, 1846 y.....	1847	3452133 00		3452133 00
	1848	1244707 00		1244707 00
	1849	1747008 00		1747008 00
	1850	1534485 12½		1534485 12½
	1851	1351779 25		1351779 25
	1852	1332958 50		1332958 50
	1853	1223704 00		1223704 00
	1854	1358055 87½		1358055 87½
	1855	1849794 75		1849794 75
	1856	1285232 75		1285232 75
	1857	1187340 75		1187340 75
Al frente.....		36098627 25	23517 37½	36122144 62½

	ANOS.	PLATA.	COBRE.	TOTAL.
Del frente.....		36098627 25	23517 37½	36122144 62½
	1858	556581 50		556581 50
De Febrero de.....	1859	230241	95000 00	572578 00
A Febrero de.....	1860	247337		
	1861	2210933 50		2210933 50
	1862	2924384 50	42711 00	2967095 50
	1863	2093105 00		2093105 00
	1864	1771960 00		1771960 00
	1865	180301 00		180301 00
	1866	1095140 00		1095140 00
	1867	1371260 00	99272 00	1470532 00
	1868	2106511 00		2106511 00
De 1º de Enero á 30 Setiembre	1869	2132548 00		2132548 00
TOTAL.....		53018929 75	260500 37½	53279430 12½

FELICIDAD SOÑADA.

A.....

SONETO.

Aquí te ví cual diosa de las flores
 Cruzando alegre la feraz pradera,
 Mostrando tus encantos hechicera,
 Como el sol sus brillantes resplandores:
 Entónces entre dudas y temores
 Llevaba la ilusion por compañera,
 Y la dulce esperanza placentera
 Tambien me acompañaba en mis amores.
 ¡Cuán venturoso el porvenir veía
 Con los delirios que forjé en mi daño,
 Soñando que la dicha alcanzaría;
 Mas dispíose el sueño y vi mi engaño:
 ¡Ay! todo arrasa con su furia impia
 El torrente fatal del desengaño!

Hacienda de los Gomez.—Juan Martin del Campo.

BALADA.

Era una niña de ojos de cielo,
Tímida y pura como el amor;
Lirio en impuro fango nacido
Virgen guardaba su corazón.

Vióla un guerrero y ante sus plantas
Sus lauros puso lleno de ardor,
Mas como estaban de sangre llenos
La pobre niña palideció.

Bríndole altivo, rico magnate
Flores y perlas con profusión,
Pero la niña de azules ojos
Indiferente vió su esplendor.

Mas una noche silvaba fiero
En sus ventanas el aquilon,
Y entre el rugido de la borrasca
Tierno, sentido cantar oyó,

Y aquellas notas desconocidas,
Ayes lanzados del corazón,
Temblar hicieron á la doncella,
Templar la hicieron, mas fué de amor.

1866.—*Manuel Lizaola.*

UNA LECCION SERIA.

Quinientos pesos se robó Vereá
Y lo hicieron alcalde de su aldea;
Robóse cuatro mil en el juzgado
Y lo eligieron luego diputado;
Y se robó diez mil en el congreso
Y al momento ministro fué por eso.
En cambio, un peso se robó Escalante
Y le dieron la muerte en el instante;
Ya ves, lector, que la leccion es seria;
Nunca es bueno robar una miseria.

ESTADISTICA

DE LA

MUNICIPALIDAD DE SILAO.

A LA MEMORIA DEL SR. DR. D. JOSE GUADALUPE ROMERO.

I.

Situación geográfica, extensión y límites.

La Municipalidad ó Partido de Silao, Departamento de Guanajuato y Estado del mismo nombre, en la República mexicana, se halla comprendida entre los 20° 45' y los 21° 6' de latitud Norte. Su longitud occidental del meridiano de México está entre los 1° 53' y los 2° 17' 30."

La cabecera del Partido se encuentra situada á los 20° 56' de latitud y á los 2° 0' 20" de longitud occidental del mismo meridiano. Esta posición difiere de la demarcada por el Sr. Dr. Romero en su mapa del Estado de Guanajuato; la he procurado rectificar, habiéndolo conseguido por medio de las observaciones que debo á la bondad del Sr. D. Juan Madrid.

Segun Burkart, Silao se halla situado á los 1858 metros 56 centímetros sobre el nivel del mar, y casi esta misma altura guarda la planicie que forma el Partido exceptuándose las pocas montañas que comprende.

A corta distancia del Cubilete, la principal de todas ellas, está colocada la ciudad en un plano que va inclinándose gradualmente desde su falda hácia los límites meridionales del Partido. Este descenso está manifiesto por la corriente del rio de Silao que arrastrando grandes avenidas en la estación de las lluvias, baja en poco tiempo, y algunas horas despues queda seco su cauce. El rio como diremos en su lugar corre de N. á S. siendo de notar que es mas impetuoso hasta la orilla de la población, y pasando de ella es mas suave su corriente.

Con relacion á los demas puntos del país la situación de Silao es inmejorable. Se halla en el centro de varias vias carreteras, formando como una

estrella de donde parten en todas direcciones caminos amplios y frecuentados. Por su centro pasa la gran arteria que une á Veracruz y México con Guadalajara y Mazatlan. El camino que conduce á la capital de Guanajuato de donde dista solamente cinco y media leguas, parece una calle constantemente transitada aun en la actual decadencia de los minerales. Al N. E. se separa un camino de herradura que conduce á la Luz, pasando por el Cubilete, en cuya cima deja á la izquierda el pico que corona la montaña. Al N. se dirige el camino que conduce á San Luis Potosí por San Felipe; y aunque no transitan por él carruajes, es notable la afluencia de transeuntes que conducen vino mescal, la jarca y demas productos de aquel Estado, así como el carbon y leña que se consumen en la ciudad. Del camino de Leon se separa dirigiéndose al Norte, el que conduce á las haciendas del Coecillo, Nápoles y Comanjilla que es la carretera para San Felipe. Con muy ligero costo podrian componerse los malos pasos que atraviesa, y se facilitaria el tránsito de carros y carruajes entre Guanajuato y San Luis, que en la actualidad tienen que pasar por Lagos ó San Miguel de Allende. Al N. O. se ve el camino de Leon y Guadalajara, notable por su rectitud y planicie, y muy concurrido señaladamente los dias en que las hortalizas y artefactos de Leon van á expendirse á la capital del Estado. Con direccion al O. hay otra via carretera que pasando por Santa Ana del Conde se une con la llamada de las haciendas que conduce tambien á Guadalajara. Es importante asimismo la que saliendo al S. O. de la ciudad la une con la congregacion de la Aldea y el pueblo de Romita, y conduce á Pénjamo y Piedragorda.

Al Sur hay tres caminos vecinales. Dos de ellos, el de San Diego y el de Trejo, se unen al de Irapuato, que saliendo al S. E. de Silao, es el que conduce rectamente á aquel punto y á todas las poblaciones del camino de México.

El estado de estas vias es mas satisfactorio que en otros puntos, especialmente desde que se han hecho varias calzadas en los caminos de Leon y Guanajuato. Resta que hacer las mejoras mas importantes: dos puentes sobre el rio de Silao, uno en el camino de Leon y otro en el de Romita, que evitarán las molestias y peligros que hay en atravesar el torrente durante sus avenidas.

Para terminar lo relativo á la situacion de la cabecera del Partido, diremos que dista cinco y media leguas de Guanajuato, cinco de la Luz, ocho y

tres cuartos de Leon, nueve de Irapuato, tres de Romita, diez y nueve de Piedragorda, veinte de San Felipe, cincuenta y siete de Querétaro, y noventa y una de México.

La extension de la municipalidad conforme á la division territorial verificada el año de 1861 en que se hizo de Romita un Partido independiente, es de cuarenta y una y tres cuartos de leguas cuadradas segun los datos mas exactos, pues aun no se han hecho por desgracia cálculos sobre el mismo terreno. Conviene advertir que el curato de Silao es mas extenso que el Partido, como se ve en la carta geográfica del Sr Romero, pues aunque tambien se hizo de Romita en 1864 un curato independiente, en la actualidad llega la jurisdiccion eclesiástica hasta las Cabras, y Vaquería partido de la Luz mientras que la civil alcanza solamente al Pastle, cuatro leguas mas cerca de la cabecera, donde linda con el Partido citado.

Sus demás límites al N. son los partidos de S. Felipe y Leon, al O. los de Leon y Romita, al S. los de Romita é Irapuato y al E. el de Guanajuato y tambien el de la Luz.

II.

Aspecto físico del país y clima.

Desde la cima del cubilete se descubre en toda su extension el valle de Silao limitado en varias direcciones por altas y pintorescas montañas. En primer lugar se presentan á la vista las vertientes del cerro escasas de vegetacion, pero sembradas aquí y allá de nopales, huisaches, cazahuates y otros arbustos; en seguida la prolongacion á la derecha de la sierra de Guanajuato, destacándose al N. la elevada montaña del Gigante. En la falda se ven los caseríos de Aguas-buenas y el Paraiso, y al frente el extenso valle limitado al S. por el Cerro grande y el Huilote y al O. por el aislado de Marserrúa y otras lomas inferiores. Desnudo de árboles y plano enteramente, permite observar sus menores detalles: los caseríos, los caminos, la ciudad, y los pueblos de Romita y la Aldea. Tambien se descubren las arboledas espesas de mezquites, llamadas *montes*, formadas con gran trabajo por las haciendas comarcanas. Al N. está el *monte* del Coecillo, al P. los de Gonzalez y Franco, al S. los de la Pila, S. Diego y Grasas y al S. E. el de Cerritos. Tambien se ven al N. las arboledas frutales de Chichimequillas, hacienda muy hermosa que merced á sus riegos conserva una constante ver-

dura, y se halla rodeada en anfiteatro por pintorescas montañas. Alternando con la sequía de la generalidad del terreno se descubren las presas y vallados de algunas haciendas, cuyas casas y árboles, en grupos aislados, se ven repartidos con profusion en todo el valle.

En tiempo de lluvias los fértiles terrenos de la jurisdicción tienen el mismo aspecto. Sembrados casi en su totalidad de maíz y cebada, ofrecen un cuadro de verdura variado con diversos matices. El río ó torrente de Silao atraviesa el valle en su mayor extensión y sus márgenes se distinguen por la feracidad de las sementeras que se han abonado con las lamas que dejan sus aguas. Las demás tierras son también de muy buena calidad; casi todas de pan llevar, siendo insignificante el número de pedregosas ó estériles. Esta circunstancia y la proximidad á los minerales de Guanajuato, hace que la agricultura sea el principal elemento de riqueza de la municipalidad.

Su clima es seco y muy templado; los frios tan benignos que el termómetro centígrado solo ha bajado en el invierno mas rigoroso á 10° sobre cero. En cambio, el calor es muy ardiente en los días de Mayo y Junio, llegando á marcar el mismo termómetro á la sombra 31°. La temperatura media es de 20 á 22 grados y han sido muy raras las nevadas que han caído durante mucho tiempo en el Partido.

El temperamento es muy sano y no se ven en la ciudad, ni en la jurisdicción enfermedades endémicas de ninguna clase. Las mismas epidémicas han tenido poco desarrollo, y el terrible Cólera-morbus hizo menos víctimas que en las poblaciones comarcanas, en los años de 33 y 50. La mortalidad es inferior en número á los nacimientos como demostraremos al tratar de la población y no son raros los casos de una longevidad muy prolongada. Los aires libres y la falta de humedad son causa de este buen temperamento, y es frecuente ver que lo ordenen los facultativos de Guanajuato, á los enfermos del pecho, de disenteria ó intermitentes.

En la ciudad, sin embargo, hay algunas desventajas para la salubridad pública: la mala nivelación del piso que permite á las aguas pluviales permanecer estancadas en muchas calles hasta que se evaporan corrompiéndose, y la falta de gran número de empedrados, que por la poca solidez del terreno hace que se levanten en tiempo de secas, polvos molestos y perjudiciales. La distancia á que se halla la piedra ha impedido hasta hoy el remedio de estos inconvenientes; pero un esfuerzo de los silaoenses y una cuidadosa policía los harían cesar facilmente y sería esta ciudad un lugar cómodo para la vida y favorable para la salud.

Los vientos que dominan generalmente son: el Oeste, el Nordeste y el Sudeste que raras veces son fuertes y no hay memoria de ningun huracan. Esta circunstancia se debe á la de estar protegido el valle por altas montañas casi en todas direcciones.

III.

Montañas, rios y aguas.

Al N. E. de la ciudad se eleva el repetido cerro del Cubilete, llamado así por su figura que merece notarse. Sobre las lomas de poca altura por donde atraviesa el camino de Guanajuato, comienza á subir en ondulaciones que parecen recortadas á propósito. Ascendiendo progresivamente termina en un cono de poca elevación que se halla coronado por una cruz, y va descendiendo á la derecha en ondulaciones simétricas á las del lado opuesto, hasta confundirse con los cerros de Chichimequillas. En la parte mas elevada del Cubilete hay una gruta de corta extensión y antigüedad remota; pero que se cree formada artificialmente. La montaña tiene escasa vegetación como los cerros de Guanajuato, y en su falda se han abierto dos minas que fueron abandonadas desde hace algunos años. La altura de la montaña es de 3129 varas castellanas sobre el nivel del mar.

Entre los cerros de Chichimequillas, solo citaremos el llamado "la Mesa" porque su cima es plana, cubierta de tierra vegetal que se siembra de maíz, y está sostenida por una corona de rocas desnudas que parecen cortadas á pico. De otro cerro contiguo se extrae cantera de muy buena calidad, la mejor de la jurisdicción. Estos, así como los de Comanjilla, situados al N. producen buenos pastos y facilitan la cria de ganado, en mayor escala que en el resto de la municipalidad. Por el Poniente solo hay lomas poco notables: la de las Animas, Santa Cruz, cerro del Diablo, mesa de Bonillas y al Sur se descubren los cerros Grande y del Huilote que han adquirido triste celebridad en los últimos años por servir de abrigo á los bandidos que hacen sus presas en las haciendas y caminos inmediatos, salvándose de la persecución entre las quiebras y malezas de los montes citados. Al E. solo hay las lomas de la Mulata y Aguilares, de corta elevación, y en gran parte abiertas al cultivo, aunque sus tierras son de calidad inferior. Se ven desde el valle otras montañas importantes como la de Culiacan, el Gigante, la sierra de Comanja, el cerro Verde y el pintoresco de Mancerrúa que per-